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自己紹介

山本翔太郎（株式会社四銀地域経済研究所 主任研究員）

⚫ 2011年株式会社四国銀行入行。

⚫ 2020年より四国銀行のグループ会社である、株式会社四銀地域経済研究所に出向し、フ

ァンドマネージャーとして、観光業を中心に投融資先の支援を行う。

⚫ 2022年より主任研究員として、高知県を中心とした四国の経済と産業に関する調査・研

究などに従事。レポート「持続可能な地域通貨のあり方（2022年10月「四銀経営情

報」）」「土佐のおきゃく経済波及効果調査（2024年6月）」他、共著作成。

⚫ 趣味：旅行、グルメ、ピアノなど

2



3

今日意識してもらいたいこと

よさこい祭りって、どんな産業にどれくらい影響するんだろう？

よさこい祭りで、こんな産業が儲かるんだな・・・
あれ、意外にこの産業への影響ないんだな・・・

この産業にどうやったら良い影響を与えられるかな？
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よさこい祭りとは？
第二次世界大戦や南海地震から復興する中で、何か娯楽が欲しい⇒よさこい踊りを始める
そんな中、徳島の「阿波踊り」をみて、

対抗せんと
いかん！

商工会の人

ついでに不
景気も吹き
飛ばそう！
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2017年の経済効果の試算では・・・

経済波及効果・・・・約96億円

よさこい祭りを開催すると、1,183人の雇用が生まれる！

よさこい祭りを開催すると、高知県税が7,339万円増える！
（高知県税全体の0.1％相当）
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よさこい祭りの経済波及効果79億円って大きい？少ない？



竿燈まつり（秋田県）
（4日間）

●経済波及効果 ：84億円
●延べ来場者数 ：110万人

9

よさこい祭りの経済波及効果79億円って大きい？少ない？

→計算方法や集計方法が違うので、他のイベントとの単純比較は出来ない

さっぽろ雪祭り（北海道）
（8日間）

●経済波及効果 ：679億円
●延べ来場者数 ：175万人

プロ野球春季キャンプ
（沖縄県）

（約1か月程度）
●経済波及効果 ：295億円
●延べ観客数 ：101万人
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経済波及効果って何？？
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たとえば、パン屋さんで「あんぱん」を100個買うと・・・

Aくん

あんぱん1個100円を100個
（100円×100個＝1万円）

パン屋さん

あんぱん
100個くだ
さい！

ひゃ、
ひゃっこ！？
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たとえば、パン屋さんで「あんぱん」を100個買うと・・・

小麦粉1,000円分

パン屋さん

小豆2,000円分
材料を仕入
れなくちゃ

近くに住んで
いる小麦農家

北海道十勝
の小豆農家
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たとえば、パン屋さんで「あんぱん」を100個買うと・・・

パン屋さん

儲けた利益
（7千円）
で・・・

うな重2,000円

お米200円 うなぎ1,000円

この売上で飲
みに行こう この売上で旅

行に行こう

高知のうなぎ屋さん

四万十のうな
ぎ養殖家

高知のお米農家
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たとえば、パン屋さんで「あんぱん」を100個買うと・・・

あんぱん10,000円

小麦粉1,000円

十勝の小豆2,000円

うな重2,000円

お米200円

うなぎ800円

あんぱん1万円買うと、

色んな人の売上が波及
的に増えていく
＝経済波及効果

居酒屋

旅行
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たとえば、パン屋さんで「あんぱん」を100個買うと・・・

あんぱん10,000円

小麦粉1,000円

十勝の小豆2,000円

うな重2,000円

お米200円

うなぎ800円

問題：高知県の
経済波及効果は？

居酒屋

旅行旅行
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たとえば、パン屋さんで「あんぱん」を100個買うと・・・

あんぱん10,000円

小麦粉1,000円

十勝の小豆2,000円

うな重2,000円

お米200円

うなぎ800円

問題：高知県の
経済波及効果は？

あんぱん10,000円＋
小麦粉1,000円＋う
な重2,000円＋お米
200円＋うなぎ800円

＝14,000円

居酒屋

旅行旅行

北海道の経済効果
なので、高知県か

らは除外
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よさこい祭りが開催された時の、経済効果の波及の流れ

主催者事業費
観光客による消費

直接消費支出

ホテル・旅館、運輸、土
産品、飲食業など

直接効果

県内各産業で
の

生産の誘発

間接1次波及効果

県内の雇用者
所得増加

県内の雇用
者所得増加

雇用者の消
費支出増加

県内各産業で
の生産誘発

県内の雇用者
所得増加

間接2次波及効果

間接3次
間接4次
間接…
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よさこい祭りの経済波及効果は・・・（１）①直接消費支出

直接効果
（県内消費）

移輸入
（県外消費）

合計

観光客による消費
4,817

※（2017年）5,164

1,345
※（2017年）277

6,162
※（2017年）5,441

主催者・競演場・演舞場・
出場チームによる支出

478
※（2017年）998

300
※（2017年）324

778
※（2017年）1,322

合計
5,295

※（2017年）6,162

1,645
※（2017年）601

6,940
※（2017年）6,763

（単位：百万円）

みんなが「よさこい祭
り」で使ったお金はど

れくらい？？
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よさこい祭りの経済波及効果は・・・（１）①直接消費支出

直接効果
（県内消費）

移輸入
（県外消費）

合計

観光客による消費
4,817

※（2017年）5,164

1,345
※（2017年）277

6,162
※（2017年）5,441

主催者・競演場・演舞場・
出場チームによる支出

478
※（2017年）998

300
※（2017年）324

778
※（2017年）1,322

合計
5,295

※（2017年）6,162

1,645
※（2017年）601

6,940
※（2017年）6,763

（単位：百万円）

●合計は前回より大きい。
●主催者・競演場・演舞場・出場チームによる支出は大きく減っている。
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よさこい祭りの経済波及効果は・・・（１）①直接消費支出

直接効果
（県内消費）

移輸入
（県外消費）

合計

観光客による消費
4,817

※（2017年）5,164

1,345
※（2017年）277

6,162
※（2017年）5,441

主催者・競演場・演舞場・
出場チームによる支出

478
※（2017年）998

300
※（2017年）324

778
※（2017年）1,322

合計
5,295

※（2017年）6,162

1,645
※（2017年）601

6,940
※（2017年）6,763

（単位：百万円）

●移輸入（県外消費）が大きいので、県内消費が少なくなった？
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よさこい祭りの経済波及効果は・・・（１）②観光客の消費

観光客

踊り子

滞在中の消費61億62百万円

食費

宿泊費

交通費

買い物代
（お土産など）

その他
（入場料、衣装代など）
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よさこい祭りの経済波及効果は・・（１）②観光客の消費

観光客 滞在中の消費

食費

宿泊費

交通費

買い物代（お土産な
ど）

その他
（入場料、衣装代など）

25億64百万円

11億50百万円

合計で37億14百万円
（前回は32億67百万円）

5億82百万円
（前回は6億90百万円）

13億6百万円
（前回は12億18百万円）

5億60百万円
（前回は2億66百万円）

踊り子
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よさこい祭りの経済波及効果は・・（１）②観光客の消費

観光客 滞在中の消費

食費

宿泊費

交通費

買い物代（お土産な
ど）

その他
（入場料、レンタル料な

ど）

25億64百万円

11億50百万円

合計で37億14百万円
（前回は32億67百万

円）

5億82百万円
（前回は6億90百万円）

13億6百万円
（前回は12億18百万

円）

5億60百万円
（前回は2億66百万円）

踊り
子

●食費、買い物代、交通費、その他は2017年と比べて増えている

●宿泊費だけ減っている
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よさこい祭りの経済波及効果は・・（１）③主催者などの支出

地方車、衣装代、貸切バス
などの交通費、踊り子用の
飲食費・宿泊費など・・・

6億22百万円
（2017年：11億29百万円）

→5億7百万円マイナス

踊り子チームの支出

よさこい祭振興会、競技場・
演舞場、高知市観光協会（高
知市納涼花火大会）の費用、
会場運営費、スタッフ人件費、

警備費など・・・

1億56百万円
（2017年：1億93百万円）

→37百万円マイナス

イベント主催者・競技場・
演舞場の支出
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よさこい祭りの経済波及効果は・・（２）経済波及効果全体

生産誘発額
粗付加価値額 雇用者所得誘発額

直接効果① 5,295 2,810 1,574

1次波及効果② 1,727 979 499

2次波及効果③ 896 584 262

経済波及効果合計
（①＋②＋③）

7,918
(9,627)

4,373
(5,307)

2,336
(2,509)

（参考）直接支出額 6,940 （県内消費5,295＋移輸入1,645）

（単位：百万円）

雇用効果
（人）

788

165

81

1,035
(1,183)

税収効果
（県税＋市町村税）

174

63

38

275
(153)

1次＋2次波及効果＝2,623百万円（2017年比8億42百万円マイナス）
県内消費も少なくなったが、波及効果も少なくなった。
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よさこい祭りの経済波及効果は・・（３）産業別の経済波及効果
※総務省の日本標準産業分類の中分類（40部門）

運輸・郵便
9億4,700万円

経済波及効果の大きかった産業（直接効果＋1次波及効果＋2次波及効果）

対個人サービス
38億1,000万円

旅館・ホテル レストラン、居酒屋

理美容
娯楽サービス

（映画館・カラオケetc.）

商業
7億8,600万円

対事業所サービス
6億3,700万円

卸売 百貨店 広告 警備

スーパー コンビニ

バス・電車・
飛行機・タクシー

郵便配達



対事業所サービス
3億2,400万円

商業
4億5,600万円

卸売
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よさこい祭りの経済波及効果は・・（３）産業別の経済波及効果
※総務省の日本標準産業分類の中分類（40部門）

運輸・郵便
2億6,300万円

間接経済波及効果の大きかった産業（1次波及効果＋2次波及効果）

対個人サービス
1億5,700万円

不動産
2億9,900万円

経済効果総額で一番大きかった「対個人サービス」は、40部門中5番目
→経済波及効果総額に占める割合は4％
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よさこい祭りの経済波及効果は・・（４）産業別の移輸入額
※総務省の日本標準産業分類の中分類（40部門）

移入（県外から仕入れる）額、輸入額の大きかった産業

飲食料品製造業
8億7,100万円

運輸・郵便
5億4,800万円

対事業所サービス

3億6,800万円
石油・石炭製品
4億7,400万円

経済波及効果総額で一番大きかった「対個人サービス」は、89百万円
「飲食料品製造業」の経済波及効果は2億72百万円、移輸入額の3分の1程度
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これまでのまとめ

「第70回よさこい祭」の経済波及効果は、2017年の前回調査から17億円
マイナスの79億円

①チーム数・踊り子数の減少や衣装代・地方車などの節約により、主

催者などの出費が大きく減少

②移輸入が大きく増えたことが、経済波及効果のマイナス要素となった

③物価高で出費が増えるなか、宿泊費のみ減少した

④対個人サービスの間接的な経済波及効果はあまり大きくない

⑤飲食料品製造業は移輸入額が大きいため、経済波及効果が小さい
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分かったことから、もう少し深堀り
してみよう
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分かったことから、さらに深堀してみる

①チーム数・踊り子数の減少や衣装代・地方車などの費用減少に
より、主催者や運営チームなどの出費が大きく減少した。

●出費を抑える為の工夫
（会場も、チームも、踊り子も）
→クラウドファンディング、ふるさと納税
で資金集め、”体験”を対価で提供（地方
車に乗れるとか）、クレジット追加、踊
り中にスポンサー名

●海外など安価な所から仕入れると、県
内の経済効果は減る
→高くても県内の業者に頼むべき？

チーム数や踊り子数はどれくらいが理想？
●157チーム（2017年比で48チーム減）
●約14,000人（約4,000人減）
→そもそも、競演場・演舞場の区分を
無くせば、均等にチームが行き渡り、
交通渋滞は解消する？

●踊り子が休めるスペース、県外チーム
が地方車を組み立てる場所は十分にある？
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分かったことから、さらに深堀してみる

②移輸入が大きく増えたことが、経済効果のマイナス要素となった

⑤飲食料品製造業は移輸入額が大きいため、経済波及効果が小さい

②について
●県内では生産できない交通費
ガソリン代、飛行機代、JR特急券

●踊り子チームやクルーズ船の貸切
バスは県外ナンバーが多かった
→高知県内で対応できないか？

⑤について
●購入した土産物は高知県産か？

●いつも買っている加工食品は高知県内
のもの？
→「おーいお茶」より「土佐茶」
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分かったことから、さらに深堀してみる

③物価高で出費が増えるなか、宿泊費のみ減少した

●受入したくても受入できないホテル・
旅館

●特に清掃の人員が不足
→外部に委託
→専門の業者も同様に人材不足
→清掃がチェックインまでに間に合

わない

●宴会需要減により、飲食部門の人材も
不足

→食事付プランがなくなり、素泊まりプ
ランに
→マクドナルドやコンビニおにぎりだ
と、経済効果はほとんど生まれない。
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分かったことから、さらに深堀してみる

④対個人サービスの間接的な経済波及効果はあまり大きくない

●高知市内の旅館・ホテルは、高知市
民は使わない

●間接的な経済効果は理美容くらい？

●移輸入額自体が少ないので、観光産業
の振興が地域経済に大きく寄与するこ
とは間違いない
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経済波及効果をもっと上げるために
は、何をすればいいのか？？
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色々なケースを想定してシミュレーションしてみる
①旅館・ホテルの宿泊単価が上昇したら・・・

経済波及効果 増加額

「第70回よさこい祭」経済波及効果 79億1,816万円 －

旅館・ホテルの宿泊単価が10％上昇 80億535万円 ＋8,719万円

高知県下の旅館・ホテルの、2023年8月の延べ宿泊人数・・・2019年8月比で97.8％

お盆前後の台風の影響で予約キャンセルが相次いだにも関わらず、ＮＨＫ連続テレビ小説
「らんまん」の効果もありコロナ禍前の水準まで回復

→人手不足により宿泊者の受入の制限や、食事付プランの予約休止など、機会損失も発生
→人手不足を解消し、食事付プランなど宿泊単価の高いプランでの受入を増やす
→加えて、スポットで宿泊需要に対応出来る仕組み（イベント民泊など）の活用
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色々なケースを想定してシミュレーションしてみる
①旅館・ホテルの宿泊単価が上昇

【参考】イベント民泊制度とは

●下記3点を満たす場合、旅館業法の
営業許可を受けずに宿泊サービスが
提供出来る（自治体が申請）

①年数回程度（１回あたり２～３日
程度）のイベント開催時

②宿泊施設の不足が見込まれること
③イベント開催地の自治体の要請等

により自宅を提供するような公共
性の高いもの

●過去に「イベント民泊」制度が活用
された主なイベント

①阿波おどり（徳島県2017年）
31件の物件が登録され、6日間（5
泊）で延べ273人が宿泊

②神流マウンテンラン＆ウォーク
（群馬県、2018年）
27件の物件が登録、2日間で105人
が宿泊
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色々なケースを想定してシミュレーションしてみる
②宿泊客の平均宿泊日数が増加したら・・・

経済波及効果 増加額

「第70回よさこい祭」経済波及効果 79億1,816万円 －

宿泊客の平均宿泊日数が10％増加 81億669万円 ＋1億8,853万円

●もう一泊してもらえるような観光コンテンツの情報発信と磨き上げ
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色々なケースを想定してシミュレーションしてみる
②宿泊客の平均宿泊日数が増加したら・・・

【参考】高知県と沖縄県の平均宿泊日数、一人あたり観光消費額の比較
●平均宿泊日数（2012 → 2022）
沖縄県 ： 2.75日 → 3.25日（＋0.5日）
高知県 ： 1.23日 → 1.20日（▲0.03日）

●一人あたり観光消費額
沖縄県 ： 6万7千円 → 10万4千円（＋3万7千円）
高知県 ： 2万6千円 → 2万6千円（±0円）

→ 宿泊日数が伸びると、観光消費額も必然的に増える
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色々なケースを想定してシミュレーションしてみる
③観光客の滞在期間中の消費額が増加したら・・・

経済波及効果 増加額

「第70回よさこい祭」経済波及効果 79億1,816万円 －

観光客の滞在期間中消費額が10％増加

（飲食・土産・観光施設入場料・各種
体験など）

85億5,092万円 6億3,276万円

日帰り・宿泊に関わらず、観光客が滞在期間中に如何に消費をしてもらうかも重要
●魅力的な食事や土産の開発
●観光地の魅力向上
●決済手段の提供（クレジットカード、電子決済）や荷物預り・発送サービスなどによ
り、買い物によるストレスを軽減
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色々なケースを想定してシミュレーションしてみる
④県内自給率が上昇したら・・・

経済波及効果 増加額

「第70回よさこい祭」経済波及効果 79億1,816万円 －

県内自給率が10％増加 83億8,395万円 4億6,579万円

県内自給率は産業によって大きく異なる
（例）土木・建築の県内自給率は1.0、県外からの財・サービス移輸入は発生しない。

（例）石油・石炭製品の県内自給率はほぼ０

地域で生産されているものは、他から買わずに地域のものを消費する（＝地産地消）
＋ 地域で消費されているものは、出来る限り地域で生産する（＝地消地産）

（枝廣順子「地元経済を創りなおす」）
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今日意識してもらいたいこと

よさこい祭りって、どんな産業にどれくらい影響するんだろう？

よさこい祭りで、こんな産業が儲かるんだな・・・
あれ、意外にこの産業への影響ないんだな・・・

この産業にどうやったら良い影響を与えられるかな？



ご清聴ありがとうございました。
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APPENDIX
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話題提供

①よさこい祭りの期間中、みなさんはどんなことにお金を使いましたか？

「よさこい祭」に携わった人の声

（踊り子のAさん）
“よさこい本番は一日中踊っ

ているので、他のことをする
ヒマがない。強いて言えば最
後の打ち上げとか、帰りのお
土産くらい”

（運営スタッフのBさん）
“よさこい本番は忙しいので、

お金を使うことが無い。県外
の人を招いた時に、飲み会に
行くことはあるかも”

（競演場で観覧したCさん）
“暑かったので、少し見た後帰った”
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話題提供

②よさこい祭り

の担い手不足
（踊り子、運営
スタッフ）解消
のためには何が
必要か？
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話題提供

③高知県内の人は、よさこい祭りを生で見ていない？

“数百年の歴史を持つ阿波踊りと

か青森ねぶた祭りなんかと違っ
て、日本の伝統的なお祭りじゃ
ない。コロナで知り合いも踊ら
なくなったので、今年は正直見
たいと思わなかった。”

“テレビ中継やYoutube

のライブ配信で見れた
ので、わざわざ熱い中
外に出て、生で見よう
とは思わなかった。”

●県内消費額を増やすため、高

知県内の人にもっと生で見て
もらう施策を考えるべき？

VS

●オーバーツーリズム緩和のた

め、消費額の少ない高知県内
の人はいっそのこと家で見て
もらうべき？

「よさこい祭」を生で
見なかった人の声
（一部抜粋）
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話題提供

④有料桟敷席って、もっと良い使い道無い？
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